

Dignitatis Humanae, apoyándose en el examen de las Actas del Vaticano II y el estudio de la evolución del sentido de las palabras. Como anexo se presentan aportes de diversos autores, entre los cuales uno del Cardenal Wojtyła sobre *Libertad religiosa y responsabilidad personal*.

TEOLOGIA DE LA LIBERACION

Evangelización, liberación y reconciliación, Paulinas, Buenos Aires, 1987, 189 págs. Este libro lleva por subtítulo "hacia la nueva evangelización" y es un aporte de la VI Semana Nacional de Teología realizada en Córdoba en el 86. Lo introduce Mons. Karlic que precisa agudamente la distinción entre pluralismo (que no excluye posturas ajenas a la fe) y pluriformidad (que es la legítima diversidad en la unidad que se debe dar en la Iglesia), y escriben P. Sudar: 'El Teólogo y la tarea de la nueva evangelización en América Latina'; L. Rivas: 'Lento para la ira'; N. Della-ferrera: 'España y la evangelización de América'; L. Gera: 'Catolicismo y Estado laico'; y M. A. Nadur Dalla: 'La Sociedad Argentina de Teología'.

S. Escobar, *La Fe Evangélica y las Teologías de la Liberación*, Casa Bautista de Publicaciones, El Paso, 1987, 224 págs. El A. se propone en este estudio "tratar de comprender la relación entre el evangelio de Jesucristo y las realidades sociales, incluyendo el proceso que en lenguaje sociopolítico se denomina 'liberación'". En diversos capítulos se dedica a ver el marco histórico (1950-1980) latinoamericano, las relaciones entre catolicismo y protestantismo, la "nueva manera de hacer teología", etc. Termina con sugerencias para el desafío de una nueva praxis pastoral, siempre desde la perspectiva del "evangelismo".

J. Pixley - C. Boff, *Opción por los pobres*, Paulinas, Florida, 1986, 288 págs. (Cristianismo y Sociedad, 1). Se trata aquí el tan debatido problema pastoral de la opción (preferencial) por los pobres, con sus múltiples consecuencias socio-políticas. En la primera parte J. Pixley ofrece el enfoque bíblico de la opción por y la solidaridad con los pobres, que son los destinatarios privilegiados del mensaje bíblico. C. Boff da el enfoque teológico en la segunda y el pastoral en la tercera. En éstas se tratan temas tales como las condiciones de exclusividad de dicha opción, quién es pobre, la necesaria implicancia de la lucha de clases ("amor combativo a los opresores", que quiere salvar sus personas), el pobre como sacramento de Cristo y diversos problemas de práctica pastoral.

ESPIRITUALIDAD

E. Kapellari, *Heilige Zeichen*. Styria, Graz, 178 págs. *Signos sagrados* constituye una explicación de los símbolos de la liturgia. La mecánica de cada artículo consiste en presentar de manera amena los antecedentes bíblicos de cada objeto o gesto y su significado en el mundo antiguo. El autor, entre tanto, introduce referencias al mundo moderno que hacen más fácil la comprensión de ciertos símbolos hoy un tanto extraños. Pongamos como ejemplo la imposición de manos. Kapellari comienza con una referencia al gesto de la mano extendida tal como aparece en la creación del hombre en la Capilla Sixtina. La mano es expresión del ser. Esta noción aparece en la actitud de la adivina que lee el carácter y la historia de un hombre

en su mano. En la Biblia, a su vez, aparece la noción de mano como poder y donación de gracia. La mano de Jesús cura. Los discípulos cumplen con las instrucciones del Maestro al imponer las manos al enfermo: esto significa la continuidad de una donación de Gracia que arranca en Cristo. Por eso la confirmación, la penitencia, la consagración de los diáconos, los sacerdotes y los obispos incluyen la imposición de manos. De este modo el autor nos va explicando los componentes de la Casa de Dios, las actitudes de leer y callar, el pan y el vino, la luz, vestiduras y gestos. Una pequeña obra que une conocimiento y meditación en un estilo muy agradable.

D. Ruiz Goñi, *San Alfonso María de Ligorio*, B.A.C., Madrid, 1987, 229 págs. La presente biografía es popular tanto por la serie en que aparece —la BAC popular— como por la vida del santo de Ligorio. De ahí que se hayan dejado de lado las notas eruditas y el aparato bibliográfico. Se basa sin embargo en los escritos primitivos y en las últimas investigaciones. Un homenaje a San Alfonso María a los dos siglos de su muerte.

M. Parajón, *Santa Teresa de Lisieux*, B.A.C., Madrid, 1987, 271 págs. El autor intenta contar en este libro una vida que se quiso autocrear como obra de arte. Por eso es tan profunda la observación de Von Balthasar: Teresa vivió una existencia teológica e invita a cada cristiano —según su vocación— a que haga lo mismo. Teresa vivió el espíritu de infancia espiritual venciendo la tentación del infantilismo. Esta nueva biografía la pone nuevamente ante nuestros ojos desde la perspectiva personal del autor.

L. Galmes - V. T. Gómez (dir.), *Santo Domingo de Guzmán. Fuentes para su conocimiento*, B.A.C., Madrid, 1987, 827 págs. Dos antecedentes tiene esta nueva obra sobre Santo Domingo, que se subtitula 'Fuentes para su conocimiento': una la edición de la BAC de 1947 sobre 'Santo Domingo visto por sus contemporáneos', la otra, la reedición revisada de 1956 'Santo Domingo de Guzmán. Su vida. Su Orden. Sus escritos'. Este trabajo ha hecho una reelaboración profunda y una nueva estructuración del contenido, con los avances y resultados de las investigaciones históricas de los últimos años. Se mantienen, por supuesto, los textos fundamentales e insustituibles, presentes en ediciones anteriores. Y se introducen aportaciones de innegable valor histórico, que enriquecen el campo de los escritos clásicos sobre el Santo y amplían las posibilidades de una visión de su itinerario humano y espiritual más cercana a la realidad. Es nueva también la versión castellana, hecha de los textos originales directamente. Enriquecen esta obra una abundante bibliografía puesta al día y los índices de personas, lugares y materias que cierran el volumen.

Ch. Feldmann, *Edith Stein. Judía, filósofa y carmelita*, Herder, Barcelona, 1987, 152 págs. El 1º de mayo de 1987 Juan Pablo II beatificaba a Edith Stein. Con esta ocasión, el conocido periodista y escritor alemán Christian Feldmann ha resumido los rasgos más sobresalientes de la biografía de esta gran mujer, sin duda uno de los testigos más conmovedores y convincentes de nuestro siglo XX. El lector se verá gratamente sorprendido por la riqueza de la vida y de la personalidad de la nueva beata: su búsqueda insaciable de la verdad, que no se contentaba con encontrar a Dios con el corazón, sino que quería llegar a él también con la razón; su convencimiento cristiano, que la impulsaría a entrar en el Carmelo como mejor forma de seguir a Cristo; su actividad como profesora y como defensora de los derechos de la mujer en la sociedad en general y más con-